

Padre Gabriel Guarda

Futuro y presente de las fortificaciones de Valdivia

El padre Gabriel Guarda, Premio Nacional de Historia y autor de varios libros, uno de la historia de Valdivia como de otros lugares, ha dedicado mucho tiempo al estudio de las fortificaciones de la ciudad y el país.

El historiador habló con el Diario Austral sobre estos patrimonios culturales de la ciudad, tema que trata en profundidad en su libro "Héroes Indianos: Las Fortificaciones del Reino de Chile 1541-1820".

¿Cuántas fortificaciones tiene Valdivia?
- Dice que, entre cinco castillos, dos fuertes y el resto son baterías. Es muy importante seguir nombrando castillos a los que corresponden a esa categoría, porque es un privilegio tenerlos. No me refiero a los castillos europeos medievales, sino que es una fecha técnica en materia de fortificaciones y yo lancé que se siga llamando fuerte a Niebla, en circunstancia que es uno de los principales castillos que hay en Chile, junto con Corral, Mancera, Antírgo y San Luis de Alta de Cruces.

¿Qué proyectos hay en cuanto a la conservación o mejoramiento de estos fuertes?

- Lo que se hizo en Niebla, que es una parte del proyecto total, demuestra como reviven las cosas cuando se les da una mano. El museo de Niebla es un testimonio del interés que constituye. Es el más concurrido de la Dirección de Museos y Bibliotecas de Chile, más que los de Santiago o de otras partes. Eso indica que si se completa el plan total de rehabilitación de los cinco castillos: Niebla, Corral, Mancera, Antírgo y San Luis de Alta, el futuro turístico y cultural de la zona sería aún más exitoso y podría generar una corriente internacional, como es Cartagena de Indias, La Habana, San Juan de Puerto Rico, Santo Domingo y, en general, todas estas ciudades que tienen grandes conjuntos de fortificaciones.

Por eso hay que preocuparse de financiar un proyecto, aunque hay ayuda internacional, debe haber una contraparte de Chile.

08/02/1998

← Diario Austral de Valdivia

20

¿Qué aspectos están dañando la imagen de estos patrimonios culturales?
- Hay guías que dicen disparates que no tienen ningún asidero con la realidad, me ha tocado escuchar cosas tan disparatadas como que Cochrane vivió en Argentina o que en nuestras fortificaciones existían "camas calientes", lo que no es verdad porque en los documentos está claramente indicado que cada uno dormía en su cama y no existían las llamadas camas calientes.

Entonces cuando uno oye como se abusa de la credibilidad de los turistas y de las personas que están allí y se deforma la historia con vulgaridades e invenciones es una pena. Deberían haber cursos para la instrucción de guías y para ello hay bastante documentación y publicaciones. Antes había excelentes guías e incluso a veces yo mismo les daba información.

Valdivia es un lugar propicio para desarrollar la cultura ¿Cree que esto es bien aprovechado?

- Sí, es muy importante la presencia de los museos en la ciudad, tenemos el de Niebla, el de la Universidad Austral, el de Arte Contemporáneo, el de Sitio de San Luis de Alta de Cruces y todo esto con un proyecto futuro de desarrollo que será cada vez mayor.

Estos son museos sumamente visitados y a través de las entradas se financia la institución lógicamente tiene que hacer una inversión, pero quiero decir que es un récord que se financien y que entre una apreciable cantidad de dinero, especialmente en los meses de verano.



"Hay guías que dicen disparates que no tiene ningún asidero con la realidad, me ha tocado escuchar cosas tan disparatadas como que Cochrane vivió en Argentina o que en nuestras fortificaciones existían 'camas calientes' como 'camas calientes', dijo.

Futuro y presente de las fortificaciones de Valdivia

[artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Guarda, Gabriel, 1928-2020

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Futuro y presente de las fortificaciones de Valdivia [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)